

## **Etnobiología y medios de comunicación, derecho a la palabra del movimiento indígena al cuidado de la madre tierra**

En la complejidad sociopolítica de Colombia, al igual que muchas naciones que conforman el bloque Alianza del Pacífico: Perú, Chile, Costa Rica, México y Colombia, se ven tremendamente alienados por poderes hegemónicos de EEUU. Cabe preguntarnos, y que pasa con países como Colombia o los restantes de la Alianza del Pacífico, pues la verdad de los medios de comunicación, la historia de poderes es fuerte, la hegemonía se ha mantenido desde los años 1600 - época colonial- hasta la actualidad, las elites subyugan a los pueblos, la forma: los medios de comunicación: radio, televisión, prensa escrita, la hegemonía sirve al capital y con ello los medios de comunicación sirven de herramienta teleológica de dominación.

Caso contrario a las naciones de bloque del ALBA, Alianza Bolivariana: Ecuador, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, en estas naciones el quehacer de los medios de comunicación comunitarios se cataloga como fundamental, en razón de la concentración de los medios en la elite y así al lado del gobierno, en relación a la libertad de expresión y los derechos a la información veraz y oportuna, dando paso al fortalecimiento de la teoría decolonial, entendida como la posibilidad de emancipación de los pueblos ancestrales e históricamente excluidos, en donde los ejes de multiculturalidad, educación, espiritual y medios de comunicación son claves para entender esta teoría y el Sumak Kawsay (Buen Vivir, en lengua quechua, lengua de Ecuador, Bolivia, Perú y Colombia).

Cabe la pena preguntarnos sobre la importancia del movimientos estudiantil, en la región andina y como puede resignificar los hechos sociales y aportar al cambio social.

Palabras clave: Estudiantes, indígenas, andes

Autor: Eduardo Erazo Acosta

[rueduardo2000@hotmail.com](mailto:rueduardo2000@hotmail.com)

Celphone. (57) 312 251 84 67

Sociólogo

Cric – Consejo regional indígena del Cauca

Investigador Tiempo Completo Grupo “Currículo y Universidad” adscrito a Colciencias. Universidad de Nariño -Pasto Nariño Colombia.

12 años de experiencia de investigación sobre movimientos sociales, política y violencia en la región andina. Énfasis en perspectiva comparada política en América Latina y Europa.

Ha sido ponente y conferencista en más de 22 congresos internacionales sobre temáticas de: Relaciones internacionales, política, medios de comunicación, relaciones entre Europa - América Latina-África.

Línea de Investigación: Escuela de Frankfurt, Decolonialidad, medios de comunicación el derecho a la palabra, pensamiento ancestral Andino, migración, derechos humanos, movimientos sociales y Sumak Kawsay.

Ha publicado artículos académicos sobre política.

Acompaña movimientos sociales y derechos humanos en la región andina.

Pasto Nariño Colombia